

## Crisis y desempleo como factor de vulnerabilidad y exclusión social en Granada

Celia García Ruano. Universidad de Granada

Recepción: 5 de mayo de 2017 | Aceptado: 30 de noviembre de 2017

Correspondencia: Celia García Ruano | Correo-e: celiagruano@hotmail.com

 0000-0002-9415-2405

Citar: García Ruano, C. (2017). Crisis y desempleo como factor de vulnerabilidad y exclusión social en Granada. *ReiDoCrea, Monográfico 2017*, 34-43.

**Resumen:** En el año 2008, en España, se produjo una crisis económica y financiera que persiste aún en la actualidad, incrementando la precarización y los desajustes en el ámbito laboral, produciéndose así el conocido “paro”. Utilizando la metodología cualitativa, a lo largo de este artículo de investigación, analizaremos cómo ha afectado esta crisis a las personas que han perdido su trabajo y cómo se relaciona este desempleo con la exclusión social en la provincia de Granada. Además, estudiaremos el rol del Trabajador Social en esta problemática, la creación de los nuevos pobres o trabajadores pobres, y los conceptos de vulnerabilidad y exclusión social, relacionados con la temática principal.

**Palabras clave:** Crisis | Exclusión Social

### *Crisis and unemployment as a vulnerability factor and social exclusion in Granada*

**Abstract:** In 2008, Spain was going through an economic and financial crisis that nowadays still persists, increasing scarcity in the job market producing the well-known unemployment. Using a qualitative methodology, in this research article, we will analyze how the crisis affected people who lost their job and how it is related to social exclusion in the province of Granada. We will also study the role of the social worker in this problem, the emerging new poor people class and the concepts of vulnerability and social exclusion related to the main theme.

**Keywords:** Crisis | Social Exclusion

### Introducción<sup>1</sup>

La actual situación del mercado laboral en Granada, producida por la crisis en la que llevamos sumergidos desde el 2008, hace referencia a muchas de las problemáticas que hoy en día sufre la población granadina.

La crisis ha tenido graves efectos sobre el mercado laboral, especialmente sobre los trabajadores, no sólo porque han perdido sus empleos, sino también por la gran demanda de trabajo, la escasa oferta de éste y la creación de la conocida “nueva pobreza” producida por los escasos o nulos recursos económicos e ingresos.

Se han visto afectados por la crisis especialmente dos mercados, el del empleo y la vivienda. El desempleo y las consecuencias que éste conlleva, ha conducido a una situación de nueva pobreza y de efectos negativos sobre la sociedad.

A lo largo de la historia de las sociedades se han producido cambios, haciéndose éstas más complejas. Antiguamente, cambiar de posición social era prácticamente imposible, cosa que ahora en la actualidad es más fácil pasar en cuestión de años de una clase a otra. Personas que antes disfrutaban de buenas condiciones de vida,

---

<sup>1</sup> Artículo elaborado en el marco del proyecto de innovación docente: “Reportajes de Investigación Social: una aproximación reflexiva a la realidad local y a la práctica profesional”, coordinado por el profesor Mourad Aboussi, Facultad de Trabajo Social, Universidad de Granada.

ahora sufren situaciones de carencia, o viceversa. Personas que antes de la crisis disfrutaban de un estilo de vida normalizado, de un empleo con un salario en condiciones con el que podían hacer frente de los gastos habituales de una vivienda, con la pérdida del empleo, o el empleo mal remunerado, han perdido sus hogares al no poder hacerse cargo del pago de la hipoteca o, en el caso de que no exista dicha hipoteca, los gastos ocasionados por el consumo cotidianos (agua, luz, gas, alimentación...).

Es importante señalar la variación a lo largo de la historia entre la relación de empleo y pobreza. Según *Marx y Verbist* (1998) se ha relacionado directamente el ser trabajador pobre con los bajos salarios del empleo, tanto que existen investigaciones que demuestran que las tasas de pobreza más elevadas están vinculadas con zonas donde destacan bajos salarios.

En cambio, según *Albert Recio Andreu* (2006), tener bajos salarios no supondría que el trabajador que los recibe sea un trabajador pobre.

*Villa* (1990) y sus aportaciones en la Sociología, han dado a conocer que el desempleo no significa la existencia de vulnerabilidad social, ya que un desempleado puede poseer un alto “poder social de negociación”, que esto es, la capacidad y disposición de un trabajador o un conjunto de trabajadores para aceptar o rechazar un empleo con determinados salarios y condiciones de trabajo.

El hecho de disponer hoy en día de un empleo, no asegura que a lo largo de la vida no tengas determinadas carencias, ya que, cada vez en mayor medida la población activa está sometida a trabajos con ingresos insuficientes para hacer frente a determinadas situaciones que conducen a casos de vulnerabilidad. La crisis ha provocado altas tasas de desempleo además de una disminución de los salarios, que ha ocasionado que los miembros que se encuentran ocupados en una familia, no puedan sacar adelante el hogar o lo consigan con mucha dificultad (*UNICEF, 2013*).

Poco a poco los datos estadísticos reflejan una mejora en el empleo en Granada. La situación del empleo en estos últimos dos años ha mejorado, disminuyendo la tasa de paro. Aún así debemos de tener en cuenta que la disminución del paro granadino también es ocasionado por la emigración de la juventud, ya que, muchos de ellos se sienten frustrados al no encontrar trabajos relacionados con sus posteriores estudios o no encontrar trabajo en definitiva. También influyen las distintas épocas del año, ya que cuando se va acercando la estación veraniega, el paro tiende a disminuir por los contratos laborales que se hacen, especialmente, en el ámbito de la hostelería, hotelería y turismo.

Por toda esta problemática, a lo largo de éste artículo de investigación, analizaré el desempleo, el trabajo precario, los nuevos pobres y la vulnerabilidad y exclusión social causadas por la crisis del 2008.

A continuación, haré referencia a la crisis que empezó en 2008 y que aún está presente en nuestros días y cómo ha dañado el empleo en la provincia de Granada. La relación directa que ha tenido la crisis con la vulnerabilidad social y ésta con la exclusión social, a través del trabajo precario, el desempleo y los nuevos pobres o trabajos pobres. Analizaré datos estadísticos desde el año 2008 hasta la actualidad sobre las tasas de actividad, de paro y de empleo en la provincia de Granada.

Por último, destacaré la importancia del rol del trabajador social ante estas problemáticas. Para ello, contaré con la ayuda de profesionales del trabajo social de determinadas zonas de Granada, que se han ofrecido para la realización de una

entrevista desde sus vivencias y experiencias.

### **La crisis económica española del 2008**

Entendemos por crisis económica el deterioro de los principales indicadores económicos, tales como el incremento del paro y de la deuda, la disminución del PIB...

Para España, la crisis supuso el estallido de la burbuja inmobiliaria, la crisis bancaria de 2010 y el aumento del desempleo, que a continuación explicaré detenidamente.

La crisis inmobiliaria se produjo al principio de la crisis, en el año 2008, y supuso el deterioro de indicadores, como la reducción de las viviendas vendidas, disminución de hipotecas, el bajo precio de las viviendas y el incremento de empresas dedicadas a la construcción con dificultades financieras.

La influencia que tuvieron los bancos y las cajas de España también perjudicó e incitó la aparición de la crisis, ya que se produjo una fase abundante de liquidez en el sistema financiero.

Utilizando los datos del Instituto Nacional de Estadística (INE), podemos observar que, previo al inicio de la crisis, el desempleo en España marcaba un mínimo histórico (1.76 millones de personas, 7.95% de la población activa) pero en 2013 los indicadores cambiaron tanto que pasó a registrar un máximo histórico de desempleo (más de 6.200.000 parados, un 27.16%) destacando el paro juvenil (más de 960.000 personas menores de 25 años, 57.2%).

Según el INE, estas son las tasas de paro desde 2007 hasta 2016 en la provincia de Granada:

Año	Tasa de paro
2007	13.85
2008	23.39
2009	27.81
2010	28.88
2011	29.01
2012	37.43
2013	35.82
2014	35.11
2015	28.82
2016	28.89

Evolución de las tasas de paro en Granada 2007-2016.

Fuente: Instituto Nacional de Estadística, Tasas de actividad, paro y empleo por provincias.

Observamos que desde 2007 el paro comenzó a aumentar en la provincia de Granada, es decir, en 2008 (comienzo de la crisis), casi duplicaba la cifra del anterior año. El aumento fue progresivo hasta 2014, ya que al año siguiente comenzó a

disminuir, pero aún es relativamente alta la tasa de paro en Granada comparada con los años anteriores a la crisis. A partir de 2014 se aprecia una disminución del desempleo, pero esto no fue por que aumentara la ocupación, es decir, no hubo más puestos de trabajo. Dicha disminución se produjo por la pérdida de población activa en España. Es habitual hoy en día que, en su mayoría, los jóvenes emigren a otros países en busca de trabajo (*INE, tasas de actividad, paro y empleo por provincias*).

Según la contabilidad nacional, que “se puede definir como una presentación matricial de la sucesión completa de cuentas y saldos contables para el conjunto de la economía” (Fernández M. y Manrique de Lara, C.), la crisis terminó en 2014, pero aún, en la actualidad no se han recuperado los valores previos a la crisis, especialmente en el tema que estoy tratando, el desempleo.

Los recortes en el gasto social han empeorado la situación. Las reformas laborales que se produjeron en los años 2010 y 2012 no han evitado la pérdida de puestos de empleo ni contribuyeron al aumento de trabajo para los ciudadanos.

### **Vulnerabilidad y exclusión social a causa del desempleo**

Con frecuencia, se confunden dos términos fundamentales para este artículo, que son la vulnerabilidad y exclusión social. Por ello, comienzo este apartado definiendo ambos.

Cuando hablamos de vulnerabilidad nos referimos a una situación de carencia (educación, cultura, trabajo...), que produce que la persona se encuentre incapaz en un momento determinado de enfrentar ciertas situaciones. En otras palabras, entendemos por vulnerabilidad una condición social de riesgo. En cambio, cuando hablamos de exclusión, nos referimos a que la persona o el grupo de personas viven al margen de la sociedad, desconectados. Entendemos por exclusión social el “proceso mediante el cual los individuos o grupos son total o parcialmente excluidos de una participación plena en la sociedad en la que viven” (European Foundation, 1995:4).

Para que resulte más fácil, pondré como ejemplo el plato y los piñones de una bicicleta, en la que es necesario que los eslabones conecten perfectamente para que así las ruedas se muevan con facilidad. En el caso de la vulnerabilidad, podríamos decir que uno de los eslabones se ha roto y no encaja con los piñones, por lo tanto dificulta a las ruedas cuando está en movimiento. La exclusión social se produciría cuando más de un eslabón se rompiera y fuese imposible el movimiento de la bicicleta.

A lo largo de la historia, se han dado diferentes definiciones y enfoques de exclusión social:

*Robert Castel* (1995), sociólogo francés, considera que la exclusión más que de un estado se trata de un recorrido, es decir, desde el paso de la vulnerabilidad, precariedad en el empleo y relaciones sociales hasta la ausencia de trabajo y aislamiento social. Según este autor, la exclusión social sería el proceso en el que los individuos van perdiendo progresivamente el sentimiento de pertenencia a una determinada sociedad a medida que aumenta su vulnerabilidad. *Castel* no habla de exclusión, utiliza el término “desafiliación” haciendo referencia a “personas que se desenganchan y caen” (2004:58).

*Serge Paugam* (2007), otro sociólogo francés, parte de una concepción sociológica de la pobreza como relación social y organiza la teoría de la pobreza en tres tipos ideales: integrada, marginal y descalificadora, o también llamada exclusión social.

*Ricard Gomà y Joan Subirats*, barcelonenses profesores y catedráticos de Ciencias Políticas, creen que la exclusión social es un fenómeno estructural. Entendida como un fenómeno que proviene de causas estructurales y no solamente de causas individuales o causales. Se refiere a las transformaciones económicas y sociales que caracterizan a las sociedades del conocimiento. Los cambios han perforado la capacidad integradora de la sociedad, principalmente los cambios en el mercado del trabajo, familia, relaciones sociales y niveles de cobertura del Estado de Bienestar (Subirats y Gomà, 2003, 19).

El paso de una situación de vulnerabilidad a una de exclusión no es inmediato. Esto es producido por una serie de factores vulnerables que quizás, si fueran individuales, no llegarían a la exclusión.

Normalmente, se entiende que ante situaciones de exclusión social suelen encontrarse casos de falta de recursos económicos, pero no siempre éste es el motivo que genera la desvinculación social. La exclusión social se entiende por un fenómeno estructural multidimensional. Multidimensional porque no solo son aspectos económicos los que la condicionan, también factores naturales como los laborales, sociales, culturales...

No podemos generalizar cuando nos referimos a que la exclusión social es derivada de la falta de recursos económicos, aunque sí es cierto que existe más riesgo de que una persona que tiene bajos ingresos o nulos sufra desconexiones de la ciudadanía.

Por ejemplo, la falta de empleo o el empleo poco remunerado es una causa de vulnerabilidad, ya que las personas desempleadas o que reciben pocos ingresos carecen de los recursos necesarios para hacer frente a determinadas situaciones. Por ello, la falta de empleo puede llevar a la vulnerabilidad social y ésta a la exclusión social.

### **Los nuevos pobres o trabajadores pobres**

*Marx y Verbist* (1998) sostenían que el nivel de vida de una familia dependía de la posición de los miembros en el mercado laboral.

Quizá en años anteriores la posición de la persona en el mercado laboral podría ser un indicador del nivel de vida, pero actualmente no es así, ya que hay personas que teniendo empleo no pueden disfrutar de una calidad de vida normalizada.

Con motivo de la crisis han aparecido nuevos perfiles de necesidad. Han pasado muchos años desde que apareció la expresión “*pobreza americana*” que hacía referencia a aquellas personas que aunque disponían de un empleo, no les era suficiente para cubrir las necesidades básicas.

Esto mismo es lo que le ha ocurrido a muchas familias españolas, que aunque alguno de los miembros disponga de trabajo y de un salario, no logran satisfacer sus necesidades y tienen que recurrir a los Servicios Sociales para reclamar algún tipo de ayuda.

El empleo en España no garantiza una vida digna a la sociedad. Los contratos laborales que se han realizado años anteriores y actualmente son, en gran cantidad, contratos legales que rozan la explotación. Se conoce como trabajadores pobres a aquellas personas que aunque poseen un puesto de trabajo, no llegan a fin de mes.

Cuando nos referimos a trabajadores pobres hablamos de dos características: salario bajo y mala calidad del empleo (*Peña-Casas y Latta, 2004*).

Algunas investigaciones destacan que los más vulnerables a causa de esta situación son las familias monoparentales o las que solo un miembro de la familia trabaja y hay menores dependientes.

Según el Instituto Nacional de Estadística (INE) un 13,27% de la población española asalariada (1.868.300 personas) recibe unos ingresos anuales brutos igual o inferiores al Salario Mínimo Interprofesional (SMI), que hoy en día corresponde a 707,60 euros al mes. Por eso, España está situada en el cuarto país de la Unión Europea con más trabajadores en riesgo de exclusión social, por la pésima remuneración de éstos.

Con esa cantidad de dinero hoy en día no se puede vivir, ya que es muy difícil por no decir imposible, llegar a fin de mes si existen cargas económicas (hipotecas), el mantenimiento del hogar, necesidades básicas y más aún la existencia de menores dependientes.

Tras la anterior revisión teórica, he considerado necesario para la investigación indagar en los aspectos relativos al desempleo como factor de vulnerabilidad y exclusión, así como en el rol de los profesionales del Trabajo social ante esta problemática.

Los profesionales del Trabajo Social ante esta problemática tienen diferentes funciones, que pueden ser:

- Asesorar, informar y orientar a usuarios individuales, grupos o a las instituciones.
- Estudiar, diagnosticar y valorar los problemas y necesidades sociales.
- Planificar programas y proyectos para una adecuada prevención e intervención.
- Participar para desarrollar nuevas Políticas Sociales.
- Orientar y guiar a quienes lo necesiten.

El objetivo que pretenden conseguir los profesionales al realizar estas funciones es lograr la integración social de los usuarios. Por ello, he decidido proceder a la elaboración de entrevistas para comprobar si se aplican estas funciones en las diferentes entidades que he seleccionado.

## **Método**

Para el desarrollo de esta parte del artículo utilizado la metodología cualitativa, ya que he realizado tres entrevistas a profesionales del Trabajo Social, de determinados ámbitos y zonas de la capital granadina, a los que he asistido para la realización de ésta. Me ha parecido interesante realizarles la entrevista a estos profesionales, ya que día tras día trabajan con personas con problemáticas relacionadas con el tema que estoy tratando.

Para la realización de las entrevistas, tres profesionales del Trabajo Social de diferentes entidades me ofrecieron su colaboración.

Miguel Ángel, Trabajador Social del Centro de Orientación y Atención a Personas Sin Hogar (COAST) fue el primero en ofrecerme su ayuda.

COAST es una entidad que colabora con Cáritas, con OCREM que está especialmente dedicada a las mujeres y familias y Cruz Roja que utiliza una unidad móvil que sale y visita a personas de la calle.

Posteriormente, fue Francisco, responsable del Plan Progresas, impulsado por la Diputación de Granada y las Delegaciones de Empleo, Desarrollo Sostenible y Bienestar Social, me dedicó parte de su tiempo para la contestación de una serie de preguntas.

El Plan Progresas tiene dos objetivos principales: mejorar la empleabilidad de los jóvenes y desarrollar actuaciones de acompañamiento a adolescentes y familias, en situación de vulnerabilidad social. Pretende la inclusión activa y que sean los jóvenes los que ayuden a jóvenes.

Por último, realicé la entrevista a José, un Trabajador Social de Cáritas Diocesana de Granada, que es la entidad de la Iglesia Católica y tiene como misión promover, orientar y potenciar la acción caritativa y social de la Iglesia.

## Resultados

Estos son los resultados que he obtenido con la realización de las entrevistas a los profesionales:

	Demandas más frecuentes desde la crisis	El empleo es una carencia de sus usuarios	Mal remuneración del empleo de los usuarios	Los más afectados por en el empleo	Rol del Trabajador Social	Pérdida del empleo por la crisis	Impacto de la crisis en Granada	Problemas familiares a causa de la crisis
Trabajador Social de COAST	Estancias en centros de acogida	Sí	Sí	Mujer y personas mayores	Orientación y atención. Burocracia	Sí	Grave	Sí
Trabajador Social del Plan Progresas	Inclusión	Sí de la mayoría	Sí	Jóvenes y mujeres	Buscar alternativas	Sí	Muy fuerte	Sí
Trabajador Social de Cáritas	Muchas relacionadas con la crisis	Sí	Hay de todo, pero hoy en día sí	Jóvenes	Acompañar, orientar, asesorar, dar información	Sí	Ha dañado mucho	Sí

Con el paso del tiempo, hemos podido comprobar y corroborar que el Trabajo Social ha sufrido un cambio, la burocratización. Siempre ha sido necesaria la burocracia en esta profesión, pero en estos últimos años preocupa que apenas quede tiempo para entablar una relación profesional entre el usuario y el Trabajador Social.

Así lo reflejan los profesionales en las entrevistas realizadas. Se quejan de que después del “papeleo” apenas les queda tiempo para la verdadera intervención del Trabajador Social.

Todos los entrevistados coinciden en que el rol del Trabajador Social es prestar atención y orientar a los usuarios, además de informarles. Destacan que lo ejercen tanto como pueden, ya que al burocratizarse tanto esta profesión y tener que estar

continuamente trabajando con bases de datos y demás, cada vez les resulta más complicado tener tiempo para un mayor contacto con la persona.

Las funciones que anteriormente hemos citado sobre el rol de los trabajadores sociales y los resultados de las entrevistas de los profesionales coinciden, por lo tanto el papel del trabajador social ante estas problemáticas se basaría en la atención, orientación y, entre otras, la planificación y prevención.

Es lógico que las demandas por parte de los usuarios a los profesionales entrevistados varían según la entidad a la que acuden. Pero no debemos olvidar que muchas de las demandas que hoy en día encuentran los trabajadores sociales son consecuencia de la crisis en la que llevamos sumergidos desde 2008 y más aún de la pérdida del empleo ocasionada por ésta.

El empleo está vinculado directamente con la situación económica. El mayor motivo por el que los ciudadanos trabajan es por el salario, ya que este es el que proporciona un nivel de vida relativamente cómodo y estable, dependiendo de la situación de la persona o del tipo de salario, entre otros.

Por eso es preocupante y grave la situación que estamos viviendo en España, porque hay muchas personas que después de haber pasado 9 años desde el inicio de la crisis siguen en desempleo. Además, existen variables que perjudican y dificultan aún más la consecución del empleo, como son la edad y el género.

La mujer siempre ha estado perjudicada en el ámbito laboral. Antiguamente, realizando el mismo trabajo las mujeres y los hombres, el salario era más elevado para los hombres por el simple hecho de serlo. Aún, en la actualidad seguimos encontrando diferencias salariales entre ambos. Además, tienen dificultades extras para conseguir trabajo.

La edad es otro factor excluyente, ya que a partir de una cierta edad es más improbable conseguir un puesto de trabajo.

## **Discusión**

La crisis ha provocado en España un proceso de inestabilidad, malas condiciones laborales y desempleo que está perforando y dañando a todas las provincias españolas. Esto ha afectado a personas que ya, antes de la crisis, se encontraban en un proceso de inestabilidad y a otras que disfrutaban de una vida digna y estable.

Si analizamos la tabla, observamos que en la pregunta sobre las demandas más frecuentes de los usuarios durante la crisis, cada uno de los entrevistados contesta según el ámbito y a lo que se refieren los centros en el que trabaja. Es unánime la respuesta referida al empleo como carencia de los usuarios. Sobre la mala remuneración que reciben los usuarios que disponen de algún empleo, los entrevistados también contestan que sí. Los más afectados en el empleo, según las entrevistas realizadas, los jóvenes son los más vulnerables, aunque también lo son las personas mayores y las mujeres. Los profesionales, coinciden todos con el rol del trabajador social, destacando como acciones principales el acompañamiento, información, y atención. Coinciden también en que muchos de sus usuarios han perdido el empleo a causa de la crisis y que hay muchos problemas familiares que están vinculados con la crisis. Por último, sobre el impacto de la crisis en Granada, los tres entrevistados emplean palabras como grave o muy fuerte para hacer referencia a ésta.

Según los autores que hemos citado anteriormente, Marx y Verbist son los que más se aproximan a los resultados, ya que sostenían que el nivel de vida de una familia dependía de la posición de los miembros en el mercado laboral y con el resultado de las entrevistas, podemos afirmar que dependiendo de la posición de las personas en el mercado laboral, así serán sus niveles de vida y que depende de los bajos salarios el ser un trabajador pobre.

Igualmente Peña-Casas y Latta se referían con la denominación de trabajadores pobres a los que tenían un bajo salario y una mala calidad de empleo, que coincide con las respuestas de los profesionales al preguntarles sobre las malas remuneraciones del empleo.

La situación que estamos viviendo los españoles y los granadinos es muy complicada. Esta crisis ha provocado muchos daños y destrozos en la sociedad, que no será fácil reconstruir. No conseguir trabajo supondría un estancamiento y una continua dependencia de los Servicios Sociales y otros servicios. Si no estamos dentro del sistema y no pertenecemos a él, difícilmente podremos continuar con una vida normalizada.

## Referencias

- Alías, A. S., & Sánchez, M. J. (2013). Exclusión social: Fundamentos teóricos y de la intervención. *Trabajo social global-Global Social Work: Revista de investigaciones en intervención social*, 3(4), 133-156.
- Álvarez, J. A. (2008). La banca española ante la actual crisis financiera. *Estabilidad financiera*, 15, 21-38.
- Andreu, A. R. (2006). ¿ Trabajar evita la pobreza? Bajos salarios en el mercado laboral español. *Documentación social*, (143), 31-44.
- Aragón, J. et al. (2012): Trabajadores Pobres y Empobrecimiento en España. *Fundación 1o de Mayo, Colección Estudios*, Núm. 56, 90 pp. Recuperado de: <http://www.1mayo.ccoo.es/nova/files/1018/Estudio56.pdf>
- Arnal, M., Finkel, L. y Parra, P. (2013). Crisis, desempleo y pobreza: análisis de trayectorias de vida y estrategias en el mercado laboral. *Cuadernos de Relaciones Laborales. Vol. 31 (2)*, 281-311.
- Avilés, R. B., & Cobos, G. B. J. (2011). El rol de la orientación laboral en el ámbito del Trabajo Social. *Documentos de trabajo social: Revista de trabajo y acción social*, (50), 280-293.
- Calvillo, J. Diferencia entre pobreza y exclusión. [Mensaje en un blog]. Recuperado de <http://www.trabajo-social.es/2012/06/diferencia-entre-pobreza-y-exclusion.html>
- Castel, R. (1995). De la exclusión como estado a la vulnerabilidad como proceso. *Archipiélago*, 21, 27-36.
- De Haan, A. (1999). *Social exclusion: towards an holistic understanding of deprivation*. Great Britain, Department for International Development, Social Development Division.
- European Foundation for the Improvement of Living and Working Conditions (1995), Public Welfare Services and Social Exclusion: The Development of Consumer Oriented Initiatives in the European Union, Dublin: The Foundation.
- Fernández, M. F., & de Lara, C. M. (2006). La matriz de contabilidad nacional: un método alternativo de presentación de las cuentas nacionales. *RAE: Revista Asturiana de Economía*, (37), 85-106.
- García, I. y Ibáñez. M. (2007): Los trabajadores pobres y los bajos salarios en España: un análisis de los factores familiares y laborales asociados a las distintas situaciones de pobreza. *Empiria. Revista de Metodología de Ciencias Sociales*. Núm. 14, julio-diciembre, 41-67.
- Gutierrez, R. (2009,12,03).\_\_La dinámica de la pobreza de trabajadores. *Revista Internacional de Organizaciones (RIO)*. Recuperado de: [http://www.revista-rio.org/index.php/revista\\_rio/article/viewArticle/32](http://www.revista-rio.org/index.php/revista_rio/article/viewArticle/32)
- Hernández, M. (2010). El estudio de la pobreza y la exclusión social. Aproximaciones cuantitativa y cualitativa. *Revista*

- Interuniversitaria de Formación del Profesorado*. Recuperado de: <http://www.redalyc.org/pdf/274/27419173003.pdf>
- Instituto Nacional de Estadística, 2017, *Encuesta de Población Activa (EPA)*. [Consulta 17 de mayo 2017] Disponible en: [http://www.ine.es/prensa/epa\\_tabla.htm](http://www.ine.es/prensa/epa_tabla.htm)
- Instituto Nacional de Estadística, 2017, *Tasas de actividad, paro y empleo por provincia*. [Consulta 17 de mayo 2017] Disponible en: <http://www.ine.es/jaxiT3/Datos.htm?t=3996>
- Instituto Nacional de Estadística, 2017, *Tasas de paro por distintos grupos de edad, sexo y comunidad autónoma*. [Consulta 17 de mayo 2017] Disponible en: <http://www.ine.es/jaxiT3/Tabla.htm?t=4247>
- Mandel, E. (2003). La teoría marxista de la crisis y la actual depresión económica. *Revista Marxista latinoamericana*, (17/18).
- Mares, I. (2009). Introducción a las finanzas públicas. *Cartagena de Indias*.
- Marx, I. y Verbist, G. (1998): "Low-Paid Work and Poverty: A Cross-Country Perspective", en Bazen, S. M. Gregory y W. Salverda (eds) *Low-Wage Employment in Europe*. Cheltenham: Edward Elgar, pp. 63-88
- Marx, I., & Nolan, B. (2013). Trabajadores pobres. *Papeles de economía española*, (135), 99-118.
- Ocón, F. (2013). *La crisis económica española a partir del 2007* (tesis de pregrado). Universidad de La Rioja, La Rioja.
- Peña-Casas, R. y Latta, M. (2004). *Working poor in the European Union*. Luxemburg, Office for Official Publications of the European Communities.
- Paugam, Serge (2007), *Las formas elementales de la pobreza*, Madrid, Alianza, 306 pp.
- Sánchez, A. y Jiménez, M. (2013). Exclusión Social: Fundamentos Teóricos y de la Intervención. *TS Global*. Recuperado de [http://digibug.ugr.es/bitstream/10481/30361/1/TSG%20V3\\_N4\\_9.%20S.AI%C3%ADas%20%26%20Jiménez.pdf](http://digibug.ugr.es/bitstream/10481/30361/1/TSG%20V3_N4_9.%20S.AI%C3%ADas%20%26%20Jiménez.pdf)
- Subirats, J. y Gomà, R. (Dir.) (2003). "Un paso más hacia la inclusión social. Generación de conocimiento, políticas y prácticas para la inclusión social. Plataforma de ONGs de Acción Social", en [http://plataformaongs.org/upload/88/94/un\\_paso\\_mas\\_hacia\\_la\\_inclusion\\_social.pdf](http://plataformaongs.org/upload/88/94/un_paso_mas_hacia_la_inclusion_social.pdf)
- UNICEF. (2013). Bienestar infantil en los países ricos. Un panorama comparativo. ReportCard nº 11 de Innocenti. *Florenca, Italia: UNICEF*.
- Villa P. (1990): La estructuración de los mercados de trabajo. Madrid: Ministerio de Trabajo y Seguridad Social.